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Buenas tardes a todos, señores distinguidos representantes del cuerpo diplomático, señores 
expresidentes de la ANEP, estimados patrocinadores de este evento, apreciados conferencistas 
y panelistas representantes de gremiales del sector privado y universidades, estimados 
empresarios y ejecutivos de empresas, amigos de la OIT que este día nos acompañan, invitados 
especiales, señores de la prensa, amigos todos. 
 
Antes que nada, quisiera pedirles que se pusieran de pie y brindáramos un homenaje póstumo 
sencillo a un expresidente de ANEP recientemente falleció, don Eduardo Lemus, don Eduardo 
Lemus en su momento fue un empresario innovador y decidido promotor de la libre empresa de 
este país, en los momentos más difíciles donde Eduardo precedió nuestra institución, así que 
vamos a brindar un minuto de silencio en su honor. 
 
Es un honor para mí dirigirme a ustedes en este nuevo Encuentro Nacional de la Empresa 
Privada-ENADE, evento que ha permitido a ANEP bajo diferentes circunstancias en el tiempo, 
mantener en la gente empresarial, los temas relevantes al sector privado y en lo que nos compete 
para la relevancia del desarrollo del país; En esta perspectiva, ahora los cambios tecnológicos 
realmente nos están abrumando y el rezagó nacional que existe en materia educativa es 
impresionante. Es por ello que se vuelve imperativo, priorizar la búsqueda de opciones para 
replantear un modelo efectivo de formación en nuestro país. De ahí el lema del “Vigésimo Tercer 
ENADE - talento humano para la innovación”. Con este evento en medio de sustanciales cambios 
que se gestan en este momento sobre la institucionalidad del país, pretendemos dar paso a la 
búsqueda de opciones para integrar un modelo de formación ad hoc a esta realidad.  
 
Es nuestra obligación tener siempre en el radar que el mundo está cambiando, a un ritmo 
vertiginoso y debemos estar preparados para adaptar nuestras empresas y equipo de trabajo a 
estos cambios. El papá francisco decía que no estamos en una época de cambio, si no en un 
cambio de época, si tomamos sus palabras y las traemos al campo educativo, podremos visualizar 
que la educación y la formación profesional está cambiando de época. Entre los factores a 
considerar en esta aseveración, podemos destacar la población, la transformación digital y la 
forma de enseñar y de aprender. La población de niños y jóvenes de hasta 24 años son un grupo 
etario más pequeño que el grupo de adultos entre 25 y 48 años. En las próximas generaciones, 
es obvio que la población joven del país continuará disminuyendo.  
 
La transformación digital con inteligencia artificial está replanteando los modelos de negocios en 
todos los sectores de la economía, probablemente quien no se adapte a este cambio de época, 
puede sufrir consecuencias altamente perjudiciales para sus organizaciones.  
 
La manera de obtener más conocimiento y habilidades está cambiando desde la presencialidad 
hacia esquemas híbridos y virtuales están surgiendo rápidamente formato de campamento 
intensivos, nuevos sistemas de certificación entre muchos otros. 
 
Esta época de cambio y las tres consideraciones anteriores requieren que urgentemente se 
constituyan esquemas masivos para promover y financiar la formación profesional y la 
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capacitación a todo nivel. La educación es pilar fundamental para el desarrollo sostenible, pero 
debemos ser enfáticos en que si queremos crecer y desarrollarnos sistemáticamente esta 
educación debe ser de óptima calidad.  
 
Hace más de un año Andrés Oppenheimer reconocido periodista y escritor, entrevistó a Ilan 
Goldfajn, director para el hemisferio occidental del Fondo Monetario Internacional y le preguntó, 
¿por qué América Latina no crece como otras regiones? Este reconocido economista  
expresidente del Banco Central de Brasil, no le respondió como tradicionalmente escuchamos 
cuando surge esta pregunta, argumentando siempre, factores externos, el costo del petróleo, los 
problemas logísticos globales, el respondió de una manera muy simple, la principal razón del 
crecimiento en Latinoamérica es la falta de educación. Ahora, economista es el presidente del 
BID y esperamos que sea consistente con su respuesta.  
 
Vivimos en una era en que la innovación y la creatividad son fundamentales para competir en un 
mercado globalizado, por tanto, es imprescindible contar con una población educada y 
capacitada para producir y exportar servicios y bienes con un mayor nivel de sofisticación, sólo 
así podremos competir efectivamente. Muchos idealizamos modelos de desarrollo como 
Finlandia y otros países desarrollados, particularmente por sus exitosos modelos educativos, 
pero también en nuestra región existen excelentes de esquema institucionalizados sobre lo que 
hoy estaremos conociendo. Nos acompañan esta tarde, Gonzalo Gallegos CEO de TECmedia IT, 
de Costa Rica, Oswaldo García, director regional de CANIETI, Jalisco México, Carlos Antonio 
Hernández, experto del SENATI Perú, Sergio Méndez y David Caldush, de Panamerican Business 
School, ellos nos ilustrarán sobre cómo transmitir el conocimiento, sobre modelos de formación 
y alternativa de financiamiento e impacto de la inteligencia artificial en los negocios. Gracias a 
todos por atender esta tarde es invitación, bienvenido a El Salvador y a este foro empresarial.  
 
Esta tarde también tendremos un panel de experiencias locales en estos temas. Nos acompañan 
el doctor Ricardo Flores de la Universidad Centroamérica José Simeón Cañas, el doctor Oscar 
Picardo de la Universidad Francisco Gavidia, el doctor Humberto Flores de la Universidad don 
Bosco y el doctor Federico Harrison de la escuela Mónica Herrera, que son ya referentes y líderes 
de innovación y transformación tecnológica. Se han bienvenido al ENADE y agradecemos su 
valiosa colaboración a este evento. La importancia de conocer la visión de las universidades 
locales y sus retos nos permitirá diseñar esquema de colaboración, universidad-empresa para 
reforzar las iniciativas de impulsar la innovación, ojalá ofreciendo modelos de capacitación 
constante para nuestros colaboradores y la fuerza laboral en general. 
 
Esperamos que este foro permita ubicar la educación en el centro de la agenda económica, 
política y social del país para salir del relativo estancamiento en que nos encontramos. La 
educación de calidad es clave y la función de ello, en función de ello debemos trabajar. 
 
Gracias a todos por su atención y asistencia al ENADE 2024 y especialmente porque creo que el 
interés de todos ustedes de estar aquí esta tarde manifiesta su compromiso con el desarrollo del 
talento humano. Solo unidos los salvadoreños podremos construir un país innovador, 
competitivo y sostenible. Muchas gracias. 


